

Variación de las partidas presupuestarias para 2025



FUENTE: DIRECCIÓN DE PRESUPUESTOS (DIPRES).



Salud, Vivienda y Educación presentan los mayores aumentos absolutos en sus presupuestos

POR C. LEÓN Y R. LUCERO

Luego de que el ministro de Hacienda, Mario Marcel, y la directora de Presupuestos, Javiera Martínez, ingresaran formalmente a la Cámara de Diputados el proyecto de ley de Presupuestos 2025, paulatinamente se han ido conociendo más detalles.

Al mirar en las partidas, se puede observar que las correspondientes a Salud, Vivienda y Educación son las que contemplan las mayores variaciones en montos, con ajustes de US\$ 735 millones, US\$ 307 millones, y US\$ 358 millones, lo que equivale a alzas de 4,2%, 7,2% y 2% frente a este año, respectivamente.

Sin embargo, hay carteras que mostraron alzas significativamente superiores, pero sus presupuestos totales son más bajos que los antes

De acuerdo con lo informado por la Dipres, la partida de Economía, Fomento y Turismo fue la que sufrió el principal recorte, debido al fin del Censo de población.

En la vereda contraria, hubo tres partidas cuyo erario a disposición cayó significativamente. Así es el caso de Economía, Fomento y Turismo, cuyo presupuesto bajó un 19%, lo que corresponde a US\$ 181 millones menos. Esto se debe al fin del Censo de población de este año.

Lo mismo ocurrió con Segpres y el Servicio Electoral, cuyos montos a disposición bajaron en US\$ 928 mil (-4,9%) y US\$ 12 millones (-8,4%), respectivamente.

Según Dipres, el erario total de la nación contempla diversos ajustes y, por ejemplo, incluye rebaja por concepto de programas mal evaluados o con objeciones técnicas, y también se consideraron ajustes por eficiencia en bienes de servicio y de consumo.

mencionados. Este es el caso de la partida del Ministerio de Culturas, las Artes y el Patrimonio, cuyo erario aumentó en US\$ 174 millones, un incremento del 45,8%.

Una situación similar se observa en la partida de Medio Ambiente, la cual subió en un 12,7%, lo que corresponde a US\$ 12 millones.

Gasto público crece 5,9% en los primeros ocho meses y destaca avance en el ítem ligado a inversión

A la fecha, se ha ejecutado un 64,6% de los fondos presupuestados para este año respecto a la Ley aprobada.

haya ejecutado un 64,6% del gasto presupuestario frente a la Ley aprobada, superior al 63,9% del mismo lapso del 2023.

Al desglosar este avance, se observa que el gasto corriente exhibe un 66,6% de ejecución, en circunstancias que la del gasto de capital ascendió a 54,1%, lo más alto desde 2017.

El alza fue impulsada por el Ministerio de Vivienda y Urbanismo, que subió 6,3%, impulsado por el Plan de Emergencia Habitacional. También contribuyó la cartera de Salud con un alza de 58,5%, por el avance de obras del Hospital Salvador y una mayor ejecución en proyectos de infraestructura de Servicios de Salud.

La directora de Presupuestos, Javiera Martínez, destacó que "al revisar en detalle el desempeño de cada componente del gasto de capital, se observa un avance de la ejecución del 46,8% de la inversión, que alcanzó su mayor avance desde 2019, y que da cuenta de un crecimiento de 25,9% respecto de mismo período del año pasado. Esto evidencia que estamos cumpliendo nuestros compromisos y que las medidas que hemos tomado coordinadamente como Gobierno para agilizar la ejecución de la inversión pública están dando resultados".

Una cierta moderación exhibió el ritmo de crecimiento del gasto público ya entrado el tercer trimestre del año. Dicho ítem aumentó 2,5% real en agosto, comparado con igual mes de 2023, lejos del 5,9% anotado en julio.

Ahora, entre enero y agosto, los desembolsos crecieron 5,9% real, según el Informe de Ejecución de la Dirección de Presupuestos (Dipres). Esta cifra se compara con el 6,4% que acumulaba el gasto a julio y es mayor a la meta de expansión de 3,5% del Gobierno para este año.

Coherente con lo anterior, el gasto corriente -que involucra personal, subsidios y donaciones, y prestaciones previsionales- subió 2,1% real anual en agosto, en tanto que el ítem destinado a capital -compuesto por inversión y por transferencias de capital- lo hizo en 4,9%. Una brecha que también se nota en los primeros ocho meses frente al mismo período de 2023, que arroja alzas de 4,5% y 15,7%, en cada caso. Este cuadro se condice con que a la fecha se